können. Denn Würste, Körner, Gläser, Stähle (Plättstähle sagt man in Leipzig) sind doch etwas andres, sie bezeichnen die einzelnen Stücke, aber nicht die Sorten; ähnlich die Kälke, von denen die Gerber früher sprachen. Bo ist die Grenze? Und wie will man überhaupt eine Mehrzahl bilden von Sand, Schiefer, Jucker, Obst., Milch, Butter, Käse, Leinwand? Das Bedürsnis, die verschiednen Sorten auszudrücken, ist doch dei diesem Baren gewiß ebenste start wie bei andern. Und der Firma einer Leipziger Handlung steht: Stahl aller Art. Wie vornehm klingt das! Wan freut sich jedesmal, wenn man vorübergeht. Wie dumm dagegen ist die Mehrzahl Ubfallseisen! Wenn es irgend etwas gibt, was man nicht in den Plural sezen kann, so ist es doch das Sammelsurium, das man als "Abfallseise" bezeichnet.

Ein wunderliches Gegenstück zu diesen anstößigen Pluralen ist es, daß von manchen Wörtern die Mehrzahl jetzt auffällig vermieden wird. Bon den schönen Haaren einer Frau zu sprechen, gilt nicht für sein; nur daß sie schönes Haar habe, hört sie gern. Und beim Schneider bestellt man sich nicht mehr neue Hosen — das wäre ia ganz plebeisich! —, nein, eine neue Hose. Was will man dern aber mit einer Hose? Man hat doch zwei Beine, also wird man auch immer ein Paar Hosen brauchen. Hose bedeutet doch nur die zylinderförmige Hülfe für ein Bein. Bornehme Leute haben allerdings auch keine Beine mehr, sondern nur noch Füße. Ich habe mich an den Tuß gestoßen, sagt die seine Dame; wenn man sie aber nach der Stelle fragt, zeigt sie — auf den Oberschenkel.

Perwechselte Wörter

Nicht bloß Kindern, auch Erwachsenen, oft sogar recht "gebildeten" Erwachsenen begegnet es, daß sie ein Bort in falschem Sinne gebrauchen oder zwei Wörter oder Redensarten miteinander verwechseln oder vermengen. Es fehlt ihnen dann an der nötigen Sprachersahrung. Sie haben die Wörter noch nicht oft genug gehört, oder sie haben nicht scharf genug auf den Zusammenhang geachtet, worin ihnen die Wörter vorge-

kommen find, und so verbinden sie nun einen falschen Sinn damit. Es gibt Bucher über Chafefpeares, Goethes, Schillers Frauengestalten. Darunter hat wohl noch niemand etwas andres verstanden als die Frauen in ben Berfen der drei Dichter. Bor furzem ift aber ein Buch erschienen: Lenaus Frauengestälten. Das behandelt "diejenigen (!) Frauen, welche (!) bedeutsam (!) in das Leben und Werden (!) Lenaus eingegriffen haben." Wenn eine solche Begriffsverwechslung einem Schriftfteller begegnet, bann fann man ben Schenfmirten feinen Borwurf machen, wenn sie neuerdings mit Borliebe auf die fleinen Breise ihrer Speisekarte aufmerksam machen. Zwischen Breis (praemium) und Breis (pretium) ist ein Unterichied. Große und fleine Breise gibt es bei Breisausschreiben und Preisverteilungen; im Handel gibt es nur hohe und niedrige Preise. In den Zeitungen kann man jeden Tag lesen, daß ein Erkrankter oder ein Berunglücker in das oder jenes Krankenhaus ein-geliefert worden sei. Welche Roheit! Ein Berbrecher wird ins Gefängnis eingeliefert, nachdem er verhaftet worden ift, aber doch nicht ein armer Kranker.

Oft verwechselt werden jest von Hauptwörtern: Neuheit und Neuigkeit, Wirkung und Wirksamsteit, Folge und Erfolg, von Zeitwörtern: zeigen, zeichnen, bezeichnen und kennzeichnen, verslauten und verlautbaren, von Abverbien: regelsmäßig und in der Regel, anscheinend, scheinbar und augenscheinlich, zumal und besonders.

Neuheiten liegen in dem Schaufenster des Modewarenhändlers; in dem des Buchhändlers liegen Neuigkeiten. Bis vor kurzem wenigstens ist dieser Unterschied stets gemacht, und von literarischen Erzeugnissen dasselbe Wort gebraucht worden wie von neuen Nachrichten: Neuigkeit. Es hat einen geistigern Inhalt als Neuheit, und die Schriftsteller sollten es sich verbitten, wenn man jest ihre Erzeugnisse mit denen des Schneiders auf eine Stufe stellt.

Bon der Wirksamkeit des Saxlehnerschen Bitterwassers zu reden ist ebenso verkehrt, wie zu sagen: diese Maßregel verliert auf die Dauer ihre Wirksamkeit. Der Pfarrer wirkt in seinem Amte, eine Maßregel wirkt vielleicht im Berkehr, und das Bitterwasser wirkt in den Gedärmen; aber nur der Pfarrer hat eine Wirksams keit, die beiden andern haben eine Wirkung.

Ebenso simmwidrig ist es, von dem Erfolg zu knapper Mittel zu reden, statt von den Folgen, denn ein Erfolg ist etwas positives, erfreuliches, zu knappe Mittel sind etwas negatives, unerfreuliches.

Rennzeichnen ift fehr beliebt geworden, feitdem man es als Erfat für das Fremdwort charafterifieren gebraucht. Es wird aber oft ganz gedankenlos verwendet. Benn geschrieben wird: welche Stellung er jur Revolution einnahm, ist ichon oben furz gekennzeichnet worden - durch ihre Aussprüche tennzeichnen fie ihre Rugehörigkeit zur stillen Gemeinde - wir haben das Buch als das gekennzeichnet, mas es ift: als eine Tendenzschrift - ber ungeheure Verbrauch von Offizieren muß als ein Lunis gekennzeichnet werden — ber Hauptraum, der als Halle oder Kapelle gekennzeichnet werden kann — die ganze Kläglichkeit der heutigen Sandwerkspolitif hat fürglich Stieba trefflich gefennzeichnet - fo liegt auf der Sand, daß in den ersten brei Sägen zeigen (andeuten, verraten, nachweisen), in ben zwei nachsten bezeichnen, in dem legten einfach zeichnen (schildern) gemeint ift.

Berlauten ist ein intransitives Zeitwort und bebeutet: laut werden. Es verlautet etwas — heißt: man erzählt es, man spricht davon. Berlautbaren dagegen (ein entsetzliches Kanzleiwort!) ist transitiv und bedeutet: laut aussprechen, bekannt machen. Ganz verkehrt ist es also, zu sagen: es verlautbart etwas.*)

Regelmäßig ist dasselbe wie immer; in der Regel aber ist nicht dasselbe wie immer. Wer regelmäßig früh um fünf Uhr aufsteht, leistet mehr, als wer es bloß in der Regel tut. Die Regel leidet eine Ausnahme, die Regelmäßigkeit leidet feine.

^{*)} In Leipzig wird ein haustauf nicht ins Grundbuch geschrieben fondern grundbuch erlich (fo!) verlautbart.

Wenn eine Zeitung schreibt: die Herren verlebten einen scheinbar köstlichen Abend — so ist das etwas ganz andres, als was der Zeitungschreiber sagen will. Mit scheinbar wird ein Anschein gleich für falsch ertlärt, mit augenscheinlich wird er gleich für richtig erflärt, mit anscheinend wird kein Urteil ausgesprochen. Er verzichtet scheinbar auf einen Gewinn — heißt: in Wahrheit ist er ganz gierig darnach; er verzichtet anscheinend — heißt: es kann sein, daß er verzichtet, es kann auch nicht sein; er verzichtet augenscheinlich — heißt: er verzichtet offenbar.

Durch zumal erfährt eine Behauptung eine in der Sache selbst liegende, also selbstverständliche Steigerung, z. B.: die Urkunden sind schwer lesbar, zumal im siedzehnten Jahrhundert (wo man überhaupt schlecht schrieb — ist der Sinn) — du solltest dich doch sehr in acht nehmen, zumal im Winter. Ganz unangebracht ist es dagegen in solgendem Saze: als ich die Quellen zur Goschichte des Bistums durcharbeitete, stieß ich, zumal in zwei Handschriften des fünszehnten Jahrhunderts, auf zahlreiche Uktenstücke. Hier kann es nur besonders oder namentlich heißen.

Keine Berwechslung, sondern bloge Ziererei ist es, für erstens zu schreiben einmal: ich muß das aus verschiednen Gründen absehnen, einmal weil, sodann weil usw. Wer darauf aufmerksam gemacht worden ist, unterläßt es; es ist wirklich eine Abgeschmacktheit.

Nicht verwechselt, aber vermengt werden neuerdings fortwährend die beiden Redensarten einig sein und sich klar sein. Einig sein über etwas können immer nur mehrere; sich klar sein kann auch ein Einzelner. Ganz sinnlos also ist das aus beiden zusammengeknetete sich einig sein, das man jest täglich lesen muß: Brotestanten und Katholiken sind sich in diesem Punkte einig — die Archäologen sind sich nicht ganz einig, ob sie in dem Jüngling einen Hermes oder einen Epheben sehen sollen — darin waren sich zwei Männer von so verschiedner Art wie Frentag und Treitschke einig — es handelt sich da um wirtschaftliche Maßnahmen, über die wohl die überwiegende Mehrheit sich einig ist.